

**IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG NOMOR
6 TAHUN 2014 TENTANG DESA MENGENAI
PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM
RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA
BERKELANJUTAN (STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN
JUMANTONO KABUPATEN KARANGANYAR)**



**Penulisan Hukum
(Skripsi) S1**

**Disusun dan Diajukan untuk
Melengkapi Sebagian Persyaratan guna Memperoleh Derajat Sarjana S1
dalam Ilmu Hukum pada Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret
Surakarta**

**Oleh :
BAYU ANJAR KRISTIANTO
E0012076**

**FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS SEBELAS MARET
SURAKARTA
2016**

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Penulisan Hukum (Skripsi)

**IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG
DESA MENGENAI PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM
RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA BERKELANJUTAN
(STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN JUMANTONO
KABUPATEN KARANGANYAR)**

Oleh:

Bayu Anjar Kristianto

NIM. E.0012076

**Disetujui untuk dipertahankan di hadapan Dewan Penguji Penulisan Hukum
(Skripsi) Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta**

Sukarta, 14 September 2016

Dosen Pembimbing I



**SURANTO, S.H., M.H.
NIP. 19560812198601101**

Dosen Pembimbing II



**ADRIANA GRAHANI F, S.H.,M.H.
NIP. 198107212005012003**

PENGESAHAN PENGUJI

Penulisan Hukum (Skripsi)

**IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG
DESA MENGENAI PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM
RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA BERKELANJUTAN
(STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN JUMANTONO
KABUPATEN KARANGANYAR)**

Oleh:

**Bayu Anjar Kristianto
NIM. E.0012076**

**Telah diterima dan dipertahankan di hadapan Dewan Penguji Penulisan
Hukum (Skripsi) Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta
Pada:**

Hari : Senin

Tanggal : 3 Oktober 2016

DEWAN PENGUJI

1. Maria Madalina, S.H., M.Hum
Ketua

:

2. Adriana Grahani F, S.H., M.H.
Sekretaris

:

3. Suranto, S.H., M.H.
Anggota

:



Mengetahui

Dekan

Prof. Dr. Supanto, S.H., M.Hum.

NIP. 196011071986011001

PERNYATAAN

Nama : BAYU ANJAR KRISTIANTO

NIM : E0012076

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa penulisan hukum (skripsi) berjudul IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG DESA MENGENAI PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA BERKELANJUTAN (STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN JUMANTONO KABUPATEN KARANGANYAR) adalah betul-betul karya sendiri. Hal-hal yang bukan karya saya dalam penulisan hukum (skripsi) ini diberi tanda citasi dan ditunjukkan dalam daftar pustaka. Apabila dikemudian hari terbukti pernyataan saya tidak benar, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan penulisan hukum (skripsi) dan gelar yang saya peroleh dari penulisan hukum (skripsi) ini.

Surakarta, 14 September 2016

Yang membuat pernyataan ini



Bayu Anjar Kristianto

NIM. E0012076

MOTTO

Pada mulanya adalah Firman; Firman itu bersama-sama dengan Allah dan Firman itu adalah Allah. (Yohanes 1:1)

Tetapi semua orang yang menerima-Nya diberi-Nya kuasa supaya menjadi anak-anak Allah, yaitu mereka yang percaya dalam nama-Nya (Yohanes 1:12)

Supaya hati mereka terhibur dan mereka bersatu dalam kasih, sehingga mereka memperoleh segala kekayaan dan pengertian dan mengenal rahasia Allah, yaitu Kristus, sebab di dalam Dialah tersembunyi segala harta hikmat dan pengetahuan. (Kolose 2:2-3)

Tetapi carilah dahulu Kerajaan Allah dan kebenarannya, maka semuanya itu akan ditambahkan kepadamu. (Matius 6:33)

Tetapi seperti ada tertulis: “Apa yang tidak pernah dilihat oleh mata, dan tidak pernah di dengar oleh telinga, dan yang tidak pernah timbul di dalam hati manusia: semua yang disediakan Allah untuk mereka yang mengasihi Dia. (1 Korintus 2:9)

Ia menyediakan pertolongan bagi orang yang jujur, menjadi perisai bagi orang yang tidak bercela lakunya (Amsal 2:7)

Kasih, ketegasan, dan hikmat adalah instrumen kunci dalam menciptakan hal-hal indah dan hakiki. (Penulis)

PERSEMBAHAN

Tuhan Yesus Kristus sebagai Gembala yang Terbaik sepanjang masa untuk para domba-domba kepunyaan-Nya.

Ayah dan Ibu yang senantiasa mendukung saya dalam segala hal yang saya lakukan untuk mencapai sebuah kesuksesan dengan memberi semangat serta cinta kasih kepada saya.

Keluarga Besar PMK (Persekutuan Mahasiswa Kristen) FH UNS, Persekutuan Pemuda Remaja GKJ Manahan Sukarta, Gamaliel, serta Sahabat dan teman-teman saya.

Alamamater Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta yang saya banggakan.

ABSTRAK

Bayu Anjar Kristianto, E0012076, 2016. IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG DESA MENGENAI PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA BERKELANJUTAN (STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN JUMANTONO KABUPATEN KARANGANYAR).

Penulisan Hukum (Skripsi). Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pelaksanaan Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 tentang Desa dalam Pasal 72 ayat (1) huruf b mengenai alokasi Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara atau biasa disebut dengan Dana Desa terhadap bagaimana pengelolaan Dana Desa pada tahun anggaran 2015 dan faktor pendukung serta penghambat dengan mengambil penelitian di Desa Sukosari Kecamatan Jumantono Kabupaten Karanganyar.

Penelitian ini merupakan penelitian hukum empiris yang bersifat deskriptif. Dengan penelitian selama 6 (enam) bulan di Desa Sukosari dimana Dana Desa diterima berdasarkan perhitungan pagu anggaran yang telah ditetapkan oleh Pemerintah Pusat kepada setiap desa di seluruh Indonesia. Jenis data yang digunakan meliputi data primer dan data sekunder. Teknik pengumpulan data yang dipergunakan adalah penelitian di lapangan melalui wawancara dan penelitian kepustakaan. Analisis data merujuk pada analisis data kualitatif dengan model interaktif.

Berdasarkan hasil penelitian, disimpulkan bahwa pelaksanaan Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 tentang Desa dalam Pasal 72 ayat (1) huruf b mengenai alokasi Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara atau Dana Desa pada prakteknya terdapat faktor penghambat dan faktor pendukung. Faktor penghambat antara lain adalah Dana Desa yang terlambat cair dan adanya minimal personil di pemerintahan Desa Sukosari. Faktor pendukung hal ini dapat diketahui melalui pembangunan desa berkelanjutan yang terwujud di Desa Sukosari sesuai dengan Pasal 8 sampai dengan Pasal 15 Peraturan Bupati Karanganyar Nomor 41 Tahun 2015 tentang Petunjuk Teknis Penggunaan Dana Desa menjelaskan tentang prioritas penggunaan Dana Desa serta didukung dengan konsep *Good Governance* semakin menjelaskan bahwa Desa Sukosari dapat mengatur desanya sendiri dengan otonomi yang dimiliki dengan baik serta adanya pelayanan yang prima kepada masyarakat desa oleh perangkat desa bersangkutan.

Kata Kunci: Implementasi, Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014, Pengelolaan Dana Desa, Pembangunan Desa Berkelanjutan.

ABSTRACT

Bayu Anjar Kristianto, E0012076, 2016. The Implementation Of Act Number 6 of 2014 Concerning With Management Of Village Fund Source To Implement Sustainable Village Development (Case Study Of Sukosari Village, Jumantono District Of Karanganyar Regency). Legal Writing. Law Faculty Of Sebelas Maret University Surakarta.

This study aims to find out the implementation of Act Number 6 of 2014 Article Number 72 Verse 1 Letter b, concerning the allocation of State Budget or so called Village Fund. This article studies budget in year 2015. This study also aims to find out obstructing and supporting factors of the implementation by taking research in the Village Sukosari Jumantono District of Karanganyar.

This is an descriptively empirical law study that was carried out for 6 (six) months at Sukosari Village where it had been validated by the Central Government for every village in Indonesia. Data for this study were both primary and secondary and the techniques to obtain them were from both interview and documents. Analysis of data using qualitative data analysis with interactive models.

Based on the research, it can be made a conclusion that the laws Number 6 of 2014 practice, about regional in chapter 72 Verse 1 Letter b about, concerning the allocation of State Budget or so called Village Fund in fact can be found obstructing factors and supporting factors. Obstructing factors as follow are village fund late and the lack of government personals in Sukosari Village. The supporting factors of it is concern with sustainable village development based on the Article 8 through Article 15 Karanganyar Regent's Regulation Number 41 of 2015 about Technical Instruction of Village Fund Usedescribes the use priority Village Fund and supported the concept of Good Governance increasingly clear that the Sukosari Village can be set the village alone with its own autonomy well as the excellent service to the village by village communities concerned.

Keywords: Implementation, Act Number 6 of 2014, Management of Village Fund, Sustainable Village Development.

KATA PENGANTAR

Puji syukur ke hadirat Yesus Kristus yang senantiasa melakukan perbuatan ajaib dan besar serta senantiasa mengasihi seluruh manusia, dalam segala keadaannya untuk semua makhluk bisa hidup terpanggil dalam rencana-Nya, serta senantiasa memberikan berkat dan hikmat-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan Penulisan Hukum (Skripsi) yang berjudul “IMPLEMENTASI UNDANG UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG DESA MENGENAI PENGELOLAAN SUMBER DANA DESA DALAM RANGKA MEWUJUDKAN PEMBANGUNAN DESA BERKELANJUTAN (STUDI DESA SUKOSARI KECAMATAN JUMANTONO KABUPATEN KARANGANYAR)” ini dengan baik dan lancar. Penulisan Hukum disusun untuk melengkapi tugas akhir sebagai syarat memperoleh gelar kesarjanaan dalam Ilmu Hukum pada Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta.

Penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih kepada segenap pihak yang telah memberikan bantuan kepada penulis, baik berupa materiil maupun immaterial selama proses penulisan karya tulis ini. Mengingat berbagai hambatan yang menghadang penulis untuk sesegera mungkin menyelesaikan penulisan hukum (skripsi) ini tidak akan terlewat tanpa doa dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dengan penuh kerendahan hati penulis sampaikan terima kasih yang setinggi-tingginya, kepada:

1. Prof. Dr. Supanto, S.H., M.Hum. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta yang telah memberikan izin dan kesempatan kepada penulis untuk mengembangkan ilmu hukum melalui perkuliahan dan penulisan skripsi.
2. Bapak Suranto, S.H., M.H. selaku Ketua Bagian Hukum Tata Negara dan selaku Pembimbing Skripsi Utama yang telah memberikan petunjuk, pengarahan, pengertian dan kemudahan kepada penulis dalam menyelesaikan karya ini.
3. Ibu Adriana Grahani F, S.H., M.H. selaku Pembimbing Skripsi penulis selama menyusun karya ini. Terimakasih untuk segala dorongan, bimbingan, semangat, dan bantuannya kepada saya selama ini dalam penulisan skripsi.
4. Bapak Sugeng Praptono, S.H., M.H. selaku Pembimbing Akademik atas bimbingan dan naishatnya selama penulis menuntut ilmu di Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta.
5. Segenap Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta yang telah memberikan ilmu pengetahuan kepada penulis

sehingga dapat menjadikan bekal dalam kehidupan sehari-hari dan sebagai berkat bagi orang lain serta diri sendiri.

6. Kedua orang tua penulis tercinta, yang menjadi sumber inspirasi penulis, terima kasih yang tak terhingga atas segala curahan kasih sayang, doa, dukungan materill dan moral kepada penulis selama ini.
7. Segenap Perangkat Desa tempat lokasi penelitian penulis. Bapak Ngadimin selaku Kepala Desa, Bapak Ngadi selaku Seketaris Desa, Bapak Sulimin selaku Ekbang Desa, Mbak Trigiatmi selaku Pendamping Desa serta Perangkat Desa yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu. Terima kasih banyak atas semua kerjasama dan bantuan yang diberikan kepada penulis selama ini.
8. Segenap Perangkat Pegawai di Bagian Pemerintahan Desa dan Kelurahan Karanganyar yang membantu data untuk skripsi penulis.
9. Seluruh Keluarga Besar PMK FH yang sangat memberikan pengalaman baru melalui pelayanan yang pernah dilakukan penulis serta bermain bersama yang membuat senantiasa erat dalam hubungan satu dengan lainnya.
10. Seluruh Keluarga Besar KOMPA dan KOREM GKJ Manahan Surakarta yang di sana saya dapat bertumbuh melalui persekutuan dan pelayanan.
11. Teman-teman dan kakak-kakak Gamaliel, yang sangat saya kasihi (Mas Musi, Mbak Anggra, Mas Bagus, Mbak Diar, Mas Andri, Mas Bim-Bim, Fany, Noni, Mbak Fany, dan lainnya), yang memberikan sesuatu tersendiri bagi penulis pada saat-saat tersulit yang penulis hadapi.
12. Seluruh teman-teman dan sahabat penulis yang telah memberikan energi tersendiri dalam segala perjalanan hidup penulis.

Penulis menyadari bahwa kualitas penulisan hukum ini masih jauh dari sempurna. Untuk itu, penulis berharap saran dan kritik yang membangun dari pembaca sekalian untuk penyempurnaan karya ini ke depan. Akhir kata, penulis berharap semoga tulisan ini memberikan kemanfaatan bagi kita semua.

Surakarta, 14 September 2016

Penulis

Bayu Anjar Kristianto

DAFTAR ISI

HALAMANJUDUL	i
HALAMAN PERSETUJUAN	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
HALAMAN MOTTO	iv
PERSEMBAHAN.....	v
PERNYATAAN.....	vi
ABSTRAK	vii
ABTRACT	viii
KATA PENGANTAR.....	ix
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR GAMBAR.....	xiv
DAFTAR LAMPIRAN	xv
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	7
C. Tujuan Penelitian.....	8
D. Manfaat Penelitian.....	8
E. Metode Penelitian.....	9
F. Sistematika Penelitian	16
BAB II Tinjauan Pustaka	
A. Kerangka Teori	
1. Tinjauan tentang Desa	18
2. Tinjauan tentang Penyelenggaraan Pemerintahan Desa.....	28
3. Tinjauan tentang Pengelolaan Sumber Dana Desa.....	34
4. Tinjauan tentang Dana Desa.....	40
5. Tinjauan tentang Implementasi	42
6. Tinjauan tentang Pembangunan Desa Bekelanjutan	45
B. Kerangka Pemikiran	51

BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Deskripsi Desa Sukosari53
B. Dasar Hukum Pengelolaan Dana Desa63
C. Pengelolaan Sumber Dana Desa Di Desa Sukosari83
D. Faktor Penghambat Dan Pendukung Pengelolaan Sumber Dana Desa
Di Desa Sukosari..... 106

BAB IV PENUTUP

A. Simpulan 110
B. Saran.....112

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel I.	Prespektif Desa Lama Versus Desa Baru.....	25-26
Table II.	Struktur Organisasi Pemerintahan Desa Sukosari.....	55
Tabel III.	Jumlah Penduduk Menurut Kelompok Umur dan Jenis Kelamin.	57
Tabel IV.	Jumlah Penduduk Menurut Pendidikan	57-58
Tabel V.	Jumlah Penduduk Menurut Mata Pencaharian.....	58
Tabel VI.	Jumlah Penduduk Menurut Pemeluk Agama.....	58-59
Tabel VII.	Pengembangan Kegiatan Ekonomi Masyarakat Desa Sukosari....	60-61
Table VIII.	Sarana Prasarana Ekonomi.....	61
Tabel IX.	Lembaga Ekonomi Masyarakat.....	61-62
Tabel X.	Sarana Pendidikan	62
Tabel XI.	Sarana Kesehatan	62
Table XII.	Kesehatan Masyarakat.....	62
Tabel XIII.	Sarana Prasarana Umum atau Sosial.....	62-63
Table XIV.	Petunjuk Pimpinan Kegiatan Dalam Pelaksanaan Anggaran Pendapatan Belanja Desa (APBDesa) Tahun Anggaran 2015	100-101

DAFTAR GAMBAR

Gambar I. Bagan Model Analisis Interaktif.....	16
Gambar II. Bagan Kerangka Pemikiran	51
Gambar III. Bagan Struktur Organisasi Pemerintahan Desa Sukosari	56
Gambar IV. Flowchart Dana Desa dan Dana lain yang diterima oleh Desa....	65
Gambar V. Tahap Perencanaan dan Penganggaran APBDesa.....	71
Gambar VI. Bagan tentang Persetujuan RAB.....	80
Gambar VII. Siklus Pengelolaan Keuangan Desa.....	82

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran I. Ijin Penelitian